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Международный день защиты детей1 июня

Этот Мир
уже неотделиМ
от Бога

Вся материя наша представлена в 
теле Христовом, вся эта окружающая 
нас видимая материя и земли, и неба, 

до пределов вселенной, 
представлена в этом див-
ном теле, соединившем-
ся с Божеством. И когда 
Христос возносится на 
небо, Он не только наше 
человечество, Он все 
видимое, всю видимую 
тварь вносит в глубины 
Божественной тайны…

Во страдании
крепок
и МужестВен

Правитель хотел заставить му-
ченика Василиска принести жер-
тву языческим богам. Василиск 
ответил: «Я всякий час приношу 
истинному Богу жертву хвалы и 

благодарения». 
Его повели в ка-
пище, где по мо-
литвам Василис-
ка с неба сошел 
огонь, который 
сжег капище, а 
стоявших в нем 
идолов сокру-
шил в прах.

Чего опасаться
Больше — нлп
или шарлатаноВ?

Нейролингвистическое програм-
мирование — это наука об общении. 
Говорят, что НЛП можно использо-
вать для внушения, влияния на людей, 
и называют его бесовщиной. Но сло-

во «программирова-
ние» всего лишь яр-
кая этикетка... А вот 
гадалки и шарлата-
ны используют свой 
навык общения для 
того, чтобы обманы-
вать людей и зара-
батывать деньги «из 
воздуха».

от Чего нужно защищать детей?    читайте на с. 4
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1 июня

Третье обретение главы Предтечи и 
Крестителя Господня Иоанна (на иконе); 
святителя Иннокентия, архиепископа Хер-
сонского; священномученика Ферапонта, 
епископа Кипрского.
Деян. 20, 7-12; 2 Кор. 4, 6-15. Ин. 14, 10-21; 
Мф. 11, 2-15. 

Неделя 6-я по Пасхе, о слепом (1). Преподобного Кор-
нилия, чудотворца Комельского (2); благоверного князя 
Димитрия Донского (3); священномученика Онуфрия, 
архиепископа Курского (4).
Деян. 16, 16-34; Гал. 5, 22 – 6, 2. Ин. 9, 1-38; Лк. 6, 17-23.

2 июня Мучеников Фалалея (1), 
Александра и Астерия; свя-
тителя Алексия Московско-
го, всея России чудотворца; 
благоверного князя Дов-
монта-Тимофея Псковско-
го; преподобных Завулона 
и Сосанны (2).
Деян. 17, 1-15; Евр. 13, 17-21. 
Ин. 11, 47-57; Лк. 6, 17-23.

3 июня Владимирской иконы Бо-
жией Матери; равноапос-
тольных царя Константина 
и матери его царицы Елены; 
благоверных князей Кон-
стантина (1), Михаила и 
Феодора Муромских; препо-
добного Кассиана грека (2).
Деян. 17, 19-28; 26, 1-5, 12-20; 
Флп. 2, 5-11. Ин. 12, 19-36; 10, 
1-9; Лк. 10, 38-42; 11, 27-28.

4 июня Отдание праздника Пасхи. Мученика 
Василиска; мученика Иоанна-Владимира, 
князя Сербского; священномученика Ми-
хаила пресвитера. Память II Вселенского 
Собора (на иконе).
Деян. 18, 22-28. Ин. 12, 36-47.

5 июня Вознесение Господне (1). 
Святителя Леонтия, еписко-
па Ростовского; преподоб-
ной Евфросинии, игумении 
Полоцкой (2); преподобного 
Паисия Галичского.
Деян. 1, 1-12. Лк. 24, 36-53.

6 июня

7 июня

календарь

Преподобного Симеона столпника на Див-
ной горе (на иконе); мучеников Мелетия 
Стратилата, Стефана, Иоанна, Серапиона 
египтянина, Каллиника волхва, Феодора, 
Фавста и с ними 1218-ти.
Деян. 19, 1-8; Кол. 3, 12-16. Ин. 14, 1-11; 
Мф. 11, 27-30.
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24 мая

Минск
В Институте теологии БГУ и в Белорусском госу-

дарственном университете культуры и искусств состо-
ялись ХIV Международные Кирилло-Мефодиевские 
чтения, посвященные Международному дню славянской 
письменности и культуры, сообщает inst.by. В работе 
Чтений принимали участие представители Министерс-
тва образования Республики Беларусь и научно-иссле-
довательских институтов Национальной академии наук 
Беларуси, руководители белорусских вузов, а также 
представители дипломатического корпуса, многочис-
ленные гости из России, Украины, Германии и других 
государств; духовенство Православной, Католической 
и Протестантских Церквей, научно-педагогические ра-
ботники из университетов Могилева, Витебска, Гродно, 
Бреста, Гомеля и Полоцка.

Во время Чтений ученые, преподаватели и сту-
денты поделились своими научными исследованиями 
в области истории, богословия, литературоведения и 
искусства. В рамках конференции в Институте теологии 
БГУ состоялись также студенческие ХIV Кирилло-Ме-
фодиевские чтения.

Минск
Состоялись торжества, посвященные дню памяти 

святых Мефодия и Кирилла, учителей Словенских. 
В Свято-Духовом кафедральном соборе, где находится 
криптовая крестильная церковь, освященная во имя 
святых Солунских братьев, Митрополит Минский и 
Слуцкий Филарет совершил праздничную Божествен-
ную литургию. Затем состоялся традиционный крес-
тный ход духовенства и верующих от Свято-Духова 
и Свято-Петро-Павловского соборов с почитаемым 
образом святых Мефодия и Кирилла к древнему мин-
скому Замчищу — месту основания первого в Минске 
православного храма Рождества Пресвятой Богородицы. 
В крестном ходе приняли участие Митрополит Минский 
и Слуцкий Филарет, епископ Бобруйский и Быховский 
Серафим, более 50-ти священнослужителей и многочис-
ленные прихожане минских храмов. У памятного камня 
на Замчище был отслужен торжественный молебен 
святым Солунским братьям и состоялся митинг.

МоскВа
Торжества, посвященные празднованию Дня сла-

вянской письменности и культуры, прошли в России. 
Патриарх Алексий II возглавил торжественное богослу-
жение в Успенском соборе Московского Кремля. После 
окончания службы с Соборной площади отправился 
традиционный крестный ход на Славянскую площадь к 
памятнику святым Кириллу и Мефодию. Там Патриарх 
возглавил служение молебна святым просветителям 
славянских народов.

«В дни праздника мы с особой отчетливостью по-
нимаем, насколько важно сосредоточить усилия на 
возрождении Православия, без чего трудно представить 
духовное оздоровление нашего народа, укрепление 
семьи и нравственности», — отметил Предстоятель в 
своем слове после молебна, подчеркнув также, что в 
этом году центром всероссийских торжеств стала Тверь. 
«После Крещения Руси на Тверской земле созидались 
храмы и монастыри, распространялись книжность и 
школьное образование. Этот край прославился в исто-
рии подвижниками веры и благочестия», — напомнил 
Патриарх.
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Воплощение Христово уже от-
крывает нам о человеке и обо 

всем мире нечто дух захватывающее. 
Человек, оказывается, столь глубок, 
столь дивен, что он способен со-
единиться с Божеством, не сгорев в 
этом пламени, не погибнув от этой 
встречи. Древний, Ветхий Завет нам 
говорит, что сердце человека глу-
боко, и опыт людей показывал, что 
это глубокое сердце ничто земное 
не в силах заполнить; оно слишком 
глубоко для всей вселенной, запол-
нить его может только Бог. И вот 
Бог стал человеком. Человек пока-
зан нам в этом воплощении во всей 
своей дивной, непостижимой емкос-
ти: он может стать вместилищем 
Божества, он может стать и быть 
храмом, местом вселения Святого 
Духа. Но в Вознесении Господнем 
нам показано что-то, может быть, 
еще более дивное.

Плоть человеческую, принятую 
Им любовно от Девы Богородицы, 
плоть, которую Он отдал истязаниям 
суда и крестной смерти, — эту плоть 
Христос не покидает на земле после 
крестного Своего умирания и свиде-
тельства о Божественной любви: Он 
воскресает, живой в плоти Своей, 
воскресает с язвами на руках и на 
ногах, с раной в боку, воскресает 
в свидетельство о том, что и тело 
человеческое призвано не к тлению, 
призвано не к смерти, а призвано 
к вечной, неумирающей, ликующей 
жизни. И в Вознесении Своем наше 
человеческое тело, наше естество 
человеческое Он возносит на Небо 
и вступает, Плотоносец, в глубины 
Троичной тайны. Святой Иоанн Зла-
тоустый говорит, что если мы хотим 
понять, сколь велик человек, не надо 
взирать на великих людей земли, но 
надо поднять взор к престолу Господ-
ню и там узреть облеченного плотью 
человеческой Сына Божия во славе 
Отчей. Вознесением Христа жизнь 
наша поистине, по слову апостола 
Павла, сокрыта со Христом в Боге.

Но не только о человечестве 
говорят и Воплощение, и Возне-

сение Господне. Тело, ко-
торое воспринял на Себя 
Христос, тело, которым 
Он жил, которым Он хо-
дил по земле, которым 
Он вкушал пищу, кото-
рым Он слышал и видел, 
тело, которым Он говорил 
животворное слово, тело, 
которое Он предал на ис-
тязание и смерть, — это тело ведь 
состоит из всего того, из чего со-
стоит видимый, тварный наш мир. 
В этом теле сосредоточено все ве-
щество неба и земли, от самого про-
стого до самого непостижимого. Вся 
материя наша представлена в теле 
Христовом, вся эта окружающая нас 
видимая материя и земли, и неба, до 
пределов вселенной, представлена 
в этом дивном теле, соединившем-
ся с Божеством. И когда Христос 
возносится на небо, Он не только 
наше человечество, Он все видимое, 
всю видимую тварь вносит в глу-
бины Божественной тайны, в недра 
Троичной, дивной Божественной 
действительности. И после этого 
как нам, вместе с Богом, не любить 
этот мир? Этот мир уже неотделим 
от Него. Этот мир должен стать, как 
он всегда был, нашей человеческой 
ответственностью и нашей челове-
ческой заботой. И действительно, 
из века в век так было. Ничего нет 
человеческого,— говорит Тертулли-
ан, — что чуждо нам, христианам: 
и культура, и жизнь, и мир, и стра-
дания, и скорбь, и радость земная, 
и радость небесная, и красота, и 
наука — все нам дорого, потому 
что все есть явление Премудрости 
Божией, все является для нас чем-
то, что любит Господь во плоти, до 
отдачи Сына Своего, до крестной 
Его смерти, до крестной Троичной 
любви.

И действительно, так было из 
рода в род, и так должно быть и 
теперь: должны мы возлюбить все, 
что в мире есть, любовью, которая 
может радостью нам быть и пре-
дельным страданием, и любовью, 

5 июня   Вознесение господне

Этот Мир
уже неотделиМ от Бога

Митрополит
сурожский антоний

если мы хотим понять, сколь велик человек,
не надо взирать на великих людей земли,

но надо поднять взор к престолу господню
и там узреть облеченного плотью

человеческой сына Божия во славе отчей.

которая никогда не колеблется и 
не умирает. Вознесся Господь, и 
все земное, все тварное теперь мы 
можем созерцать, созерцая Троицу 
Святую.

Христос, возносясь на небо, от-
далился как бы от нас, ушел, но 
в этом есть тайна радости этой 
разлуки. Это разлука временная, в 
которой нам открываются призва-
ние наше человеческое и призвание 
всей твари, торжество любви, со-
единения с Богом. И так за Христом 
уходили, из столетия в столетие, 
люди, оказавшиеся способными 
любить Христовой, Божественной 
любовью. Так отходили — иног-
да ликуя о своей смерти, а иногда 
погружаясь в мрак Гефсиманского 
сада и ужас слов Христовых: Боже 
Мой, Боже Мой, почто Ты Меня 
оставил? — и простые люди, и свя-
тители, и подвижники, и мученики, 
и исповедники Церкви.

Осознаем же теперь, чтo нам 
дает Господь в этой дивной радос-
ти церковной любви, осознаем, как 
велико призвание человека, кото-
рое только мы, верующие, можем 
знать до конца, до самых глубин, 
возрастем в меру роста Христова, 
станем подлинно Христовым телом 
— если нужно, то распятым за спа-
сение мира — и возлюбим этот мир, 
станем его строителями со всеми 
людьми доброй воли, во славу Бо-
жию, в радость земли, чтобы все 
выросло в меру, о которой говорит 
апостол, обещая нам, что придет 
время, когда Бог будет все во всем, 
когда все засияет, пронизанное при-
сутствием Божественной благодати, 
в единении с Богом.
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«защищать детей
нужно от сМи»

Протоиерей Виктор Гуров, 
директор детско-юношеского 

центра «Новая Корчева»
г. Конаково Тверской епархии: 

От чего защищать? От развра-
щенности и от бессовестности 

взрослых. Нужно создавать различные 
профилактические структуры, законы 
по работе с уличными безнадзорными 
детьми. В этом же ключе должна быть 
построена и работа с родителями в 
неблагополучных семьях. Если закона 
нет, они захлопнут двери и откажутся 
общаться, будут пить, гулять и все 
прочее. Должна быть законодательная 
база, чтобы бороться с растлеваю-
щим воздействием в семье с пози-
ции органов образования, начиная с 
начальной школы, с детских садов и 
кончая высшей школой. Защищать 
нужно детей и от СМИ. Там трибуна 
предоставляется сейчас всем, кому не 
лень, кроме Православной Церкви, 
которая единственная может показать, 
что такое хорошо и что такое плохо. 
Мы ежедневно сталкиваемся с про-
явлениями похабщины, пошлости, 
которая царит и в школах, и даже в 
детских садах и тем более на телеви-
дении. Не только на детей и подрос-
тков должна быть направлена рабо-
та заинтересованных органов, но и 
на взрослых тоже. Для нерадивых 
родителей, которые бросают детей, 
должны быть введены те методы, 
которые были еще в Советском Со-
юзе — принудительное лечение от 
алкоголизма, например, и так далее. 
Если нация хочет себя спасти, она 
должна уметь применять жесткие 
меры против тех, кто нацию рас-
тлевает и уничтожает.

«когда нет Внутреннего 
нраВстВенного закона,

Внешние ограниЧения
не поМогут»

Мария Каплина, детский 
психолог, заместитель директора 

детского дома (Россия): 

От кого в наше время защи-
щать детей? На самом деле 

это сложный вопрос. Он настраивает 
на поиск источника угрозы, но мне 
кажется, это не совсем верная его 
постановка. Мне кажется, что детей 
надо учить быть жизнеспособными. 
То есть, с одной стороны, быть бла-
гожелательными, учить вежливости, 
воспитывать доброжелательность и 
терпимость, чтобы из самого ре-
бенка не получился агрессор, учить 
при наличии потенциальной угро-
зы не провоцировать ее. С другой 
стороны, ребенок, которому чуж-
да мнительность, у которого очень 
здравое душевное расположение, и 
который сам не провоцирует агрес-
сию, здраво смотрит на мир и не 
ждет угрозы там, где ее нет. Такому 
ребенку можно объяснить, в чем за-
ключена угроза и что надо делать, 
когда, например, есть риск сексу-
ального насилия или развращения 
какого бы то ни было иного рода. 
Ребенка нужно настраивать на то, 
чтобы он был готов заметить, что 
его пытаются вовлечь во что-то не-
хорошее, его нужно научить опре-
делять по собственным внутренним 
ощущениям, что хорошо, что плохо. 
Когда у человека есть совесть и есть 
здравый смысл — он заметит, что 
в его душе происходит что-то не 
то, и чего-то делать не стоит. Мне 
кажется, в наше время настоящая 
опасность исходит не от прямого на-

силия, а как раз от ситуаций, кото-
рые могут ребенка вовлечь в какие-
то внешне безобидные, а на самом 
деле портящие и уродующие душу 
вещи. Очень важно, чтобы родители 
сами занимались воспитанием своих 
детей. Потому что именно близость 
с детьми обеспечивает возможность 
родителям заметить ситуацию, когда 
с ребенком что-то происходит не-
верное, нехорошее. Если ребенок до-
статочно доверяет своим родителям, 
он может сам рассказать, спросить 
совета. Родительская любовь — это 
и есть профилактика от очень мно-
гих опасностей в этой жизни. Кроме 
того, духовное здоровье общества 
очень важно, потому что когда нет 
внутреннего нравственного закона, 
внешние ограничения не помогут. 
Общество должно быть проникнуто 
подлинно христианским духом — не 
внешней церковностью, а подлинным 
милосердием, добротой, терпением и 
терпимостью. Нужны какие-то инс-
титуты для родителей, где они мог-
ли бы проконсультироваться, задать 
свои вопросы психологам, например. 
Возможность обратиться к верующе-
му психологу... Конечно, заниматься 
духовным окормлением — это не 
его компетенция, но, если психо-
лог — верующий человек, это оп-
ределяет его отношение к людям, 
установки, на которые он опирается 
в своей работе. Но это мое частное 
мнение. А в целом для родителей, с 
одной стороны, важно духовное здо-
ровье общества, с другой стороны, 
важна информация, и важен доступ 
к этим источникам информации так, 
чтобы люди могли задать интересую-
щий их вопрос вовремя и получить 
необходимый для них ответ. 

1 июня   Международный день защиты детей

от Чего нужно защищать детей?

день защиты детей появился при советской 
власти, когда у партии и государства была 

монополия на социальную деятельность, а пороки 
общества были тщательно заретушированы. 

для невнимательного наблюдателя дети тогда 
казались и без него вполне защищенными.

теперь, когда рухнули и декорации, и реальные 
механизмы соцзащиты советского периода, 

общество оказалось перед постоянно растущей 
необходимостью защищать своих наиболее 

слабых членов — в том числе, детей — от все 
большего количества бед и опасностей.

«от чего сегодня нужно защищать детей?» — этот 
вопрос накануне 1 июня был задан экспертам, 

педагогам, психологам, специалистам в 
области защиты прав несовершеннолетних и 
священнослужителям, работающим с детьми. 
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«от уголоВной
роМантики» 

Елена Чечеткина, старший 
воспитатель Рязанской 

воспитательной колонии
для девочек:

Исходя из нашего опыта ра-
боты с несовершеннолетни-

ми правонарушительницами, детей, 
наверное, в первую очередь надо 
защищать от влияния уголовных 
элементов. Большинство наших 
девчонок приезжают уже заражен-
ными так называемой уголовной 
романтикой. Родители когда-то 
упускают момент, когда друзья 
и улица становятся для подрост-
ков дороже дома и родных. Хотя 
в некоторых случаях оказывается 
необходимым защищать детей от 
самих родителей, например, когда 
родители злоупотребляют спирт-
ными напитками. В деле защиты 
детей главные роли принадлежат 
педагогам — школьным и даже 
детсадовским, и, конечно, семье. 
Надо больше общаться с ребенком, 
смотреть за его окружением, за-
мечать малейшие изменения в его 
поведении. А детей, чьи родители 
ведут неправильный образ жизни, 
должны защищать органы опеки 
и попечительства. Но в принци-
пе, все общество, соседи, любой 
гражданин, который видит непра-
вильное отношение к ребенку, ка-
кие-то системные нарушения в его 
воспитании, не должны оставаться 
в стороне.

«ОБщЕСТВО
ДОЛжНО ОСужДАТь

НЕДОБРОСОВЕСТНых
РОДИТЕЛЕй!»

Священник Михаил Резин, 
духовный руководитель Центра 

реабилитации «Вера. Надежда. 
Любовь» (Россия): 

Я думаю, нужно защищать 
детей от родителей! Пото-

му что 95% проблем детей идут 
от родителей, от семьи. Если сами 
родители были в свое время недо-
воспитаны, недополучили ласки, 
то, соответственно, у них такие же 
дети вырастают, тоже недополу-
чившие ласки. Замкнутый круг. Но 
чтобы защитить ребенка от родите-
лей — очень четко должна работать 
вся система гражданского общества 
и система профилактики, чтобы 
ни один факт жестокого обраще-
ния или факт плохого отношения 
к ребенку не был не услышан и не 
доведен до сведения соответствую-
щих организаций. Семья, которая 
не занимается воспитанием, долж-
на знать, что она находится под 
гражданским контролем, и с нее в 
конечном итоге спросят. Общество 
должно осуждать недобросовест-
ных родителей. Вопрос в том, как? 
Просто кричать матери: ты дура, 

ты плохая? Или помогать ей вый-
ти на другой уровень отношений 
с ребенком?! Обличать нужно, в 
первую очередь, примером собс-
твенным, а уже потом принимать 
репрессивные меры. Если надо, то 
даже привлекать к административ-
ной, уголовной ответственности. 
Но тут мы должны не заниматься 
лицемерием. Понятно, что любая 
форма резкого карательного вме-
шательства в процесс семейного 
воспитания не всегда адекватно 
воспринимается обществом. Но 
нам что важно? Зафиксировать по-
том факт гибели ребенка от руки 
собственных родителей или этим 
резким карательным вмешательс-
твом, хотя бы на какое-то время, 
спасти его жизнь? Тут надо знать, 
во имя чего действовать. Нам важ-
нее жизнь ребенка или внешний 
имидж этой плохой семьи? Я ду-
маю, здесь важнее жизнь ребенка. 
И потом этот ребенок когда-то нас 
поймет правильно, поймет, что мы 
действовали в его интересах. 

«к реБенку надо относиться 
как к ЧелоВеку,

а не как к жиВой игрушке»
Владимир Чернобровкин, 

председатель Комиссии по делам 
несовершеннолетних и защите 

их прав при Правительстве 
Саратовской области: 

Надо говорить о том, что 
нужно сделать, чтобы наши 

дети были образованные, воспи-
танные, здоровые, чтобы благо-
получно они выросли. Что нужно 
сделать для того, чтобы они жили 
в заботе, в любви, во внимании? 
Если относиться к ребенку по-ро-
дительски, если его любить, если 
о нем заботиться, если думать о 
том, что с ним будет в том слу-
чае, если он окажется вне вашей 
любви — это и будет, в общем-то, 
лучшая защита для него. Конеч-
но, если ребенок брошенный, как 
бездомный котенок или собачка, 
если родители на него не обраща-
ют внимания, не общаются с ним, 
а ткнут его к телевизору, чтобы 
он не мешал, то, конечно, через 
некоторое время выясняется, что 
он подвержен всяким разным нега-
тивным влияниям посторонних лю-
дей. И у ребенка возникают разные 
дурные привычки: курение, питье, 
наркотики и прочее, прочее. Только 
здесь не нужно примитивных отве-
тов, понимаете? «Давайте встанем 
грудью, давайте вместе начнем…». 
Я считаю, что эти выражения не 
совсем корректные. И не нужно 
путать любовь с тем, когда ребенка 
заласкивают, играют с ним, как с 
куклой. К ребенку надо относить-
ся как к человеку, а не как к жи-
вой игрушке. Есть любовь, а есть 
попустительство, понимаете? Есть 

такое понятие здравого смысла и 
меры. Жизнь наша таким образом 
устроена, что в ней должен быть 
здравый смысл и мера. Всякая мать, 
которая любит ребенка, видит, что 
с ним происходит, и не потворству-
ет своим желаниям. Бывает знаете 
как? Я люблю ребенка. В чем за-
ключается любовь? Я ему даю все, 
что он хочет, или я вот хочу, чтобы 
он ни в чем не нуждался, или я 
хочу, чтобы он был сыт — и начи-
наю его так кормить, что он, бед-
ный, к двум годам вес перебирает. 
Это не любовь. Нужно совершенно 
четко обозначать те понятия, ко-
торые существуют. То, что бывает 
избалованностью в семье, — это 
не любовь. Нужно научить ребенка 
так себя вести и так жить, чтобы 
он умел отличать добро от зла, по-
лезные вещи от вредных, и чтобы 
он понимал, что есть свобода во 
Христе и что свобода, которую он 
может получить, предполагает и 
ответственность. От стихийного 
отношения к ребенку — от этого 
нужно защищать. А поскольку ро-
дители у нас являются, как рань-
ше говорили, ячейкой общества, 
в принципе нужно, чтобы наши 
«ячейки», общаясь друг с другом, 
создавали бы такую общность, в 
которой были бы созданы благо-
приятные условия для проживания 
взрослых и детей. 

«ЭконоМят у нас
оБыЧно на детях

и школах...»
Александр Петрынин, директор 

МОу для детей, нуждающихся в 
психолого-педагогической

и медико-социальной помощи, 
Центр психолого-педагогической 

реабилитации и коррекции,
г. хабаровск:

Защищать ребенка нужно от 
равнодушия. И если каждый 

из нас, видя несчастного ребенка, 
не поставит мысленно свое дитя 
на место несчастного малыша, тог-
да человек равнодушен, а стра-
дающий ребенок пропадет. Это 
вопрос многоплановый и слож-
ный, поскольку здесь можно мно-
го рассуждать. С одной стороны, 
можно попытаться изменить ситу-
ацию на государственном уровне. 
Ведь у нас почему-то, если идет 
политика экономии бюджета ре-
гиона, то, как правило, экономят 
на детях и на школах. Сокращают 
кружки, сокращают зарплату пе-
дагогам — это все очень бьет по 
отрасли образования, а, прежде 
всего, бьет по детям... Потому что 
если не платят педагогам, тогда из 
школы бегут талантливые люди, 
остаются либо неудачники, либо 
энтузиасты, которых все меньше 
и меньше. И тогда в школу при-
ходит милиция, почему последнее 

от Чего нужно защищать детей?
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время и модно такое понятие как 
школьный инспектор. Люди в по-
гонах приходят в школы вместо 
людей, которые вели спортивные 
кружки и секции. Это беда. Второе, 
у нас очень сложно с программой 
поддержки семьи, благополучной 
семьи. Очень много делается для 
семей несчастных — и это пра-
вильно. Но, мне думается, что нуж-
но экономически стимулировать 
и благополучные семьи. Потому 
что, стимулируя семьи неблагопо-
лучные, особенно неработающих 
родителей, мы воспитываем иж-
дивенчество: можно не работать, 
можно отдать государству своего 
ребенка, и государство будет со-
держать его и родителей пьющих. 
Это тоже равнодушие, вопиющее 
равнодушие. С одной стороны, это 
политика государственная — под-
держка образования, культуры и 
спорта для детей, и поддержка бла-
гополучной семьи. С другой сто-
роны, это волонтерское движение. 
Мы, обыкновенные люди с улицы, 
хотим добровольно помочь чужому 
ребенку. Помочь ему одеждой, в 
школу привести, позаниматься с 
ним, какие-то кружки во дворе ор-
ганизовать. В отдельных регионах 
есть советы отцов, которые очень 
помогают воспитанию. 

 «Все надо делать
ВоВреМя и не силой,

а лиЧныМ приМероМ»
Надежда Дробышевская, 

детский врач-психотерапевт,
6 лет работала в детском 

отделении Белорусской 
Республиканской психиатрической 

больницы, автор книги «Детская 
правда»: 

На сегодняшний день детей 
нужно защищать, в первую очередь, 
от родителей, которые не знают, 
как правильно воспитывать детей, 
показывают дурной пример. Слова у 
них одни, а дела другие. На словах 
они желают, чтобы их дети вели себя 
хорошо, а сами пьянствуют, не умеют 
сохранять в семье мир и прочее. В 
социально более благополучных 
семьях дети сейчас ориентированы 
только на учебу, а о жизни, о 
проблемах, которые бывают в семье, 
о том, как их разрешать, не знают. 
Мы не готовим детей к жизни. Если 
не будет личного примера, никакие 
слова не защитят: «слова назидают, 
примеры влекут». Также необходимо 
защищать детей от средств массовой 
информации, которые оказывают 
деструктивное влияние на психическое 
и психологическое развитие человека. 
Но если я начну защищать своего 
сына, когда ему исполнится 16 лет, 
— ничего не получится. В детстве 
до 5–7 лет нужно прививать ему 
хорошие привычки — это как багаж, 
как сберкнижка. Если у него накопится 

духовный опыт, то будут потом и силы 
делать хорошее. Если же такого опыта 
с раннего детства нет, то пусть будет 
желание, но реализовать его он не 
сможет. 

На сегодняшний день остро стоит 
проблема кадров, способных защи-
тить детей от непутевых родителей. 
И искусственно их не создашь. Ведь 
педагог должен совершать свою рабо-
ту «как пред Богом», тогда он что-то 
сможет сделать. И в любом случае, 
приказом ничего не добьешься — 
дети чувствуют лицемерие. Это на-
стоящий подвиг — перевоспитать тех 
нравственно изуродованных детей, 
которых мы сегодня имеем. Почему 
желающих работать с ними мало? 
Во-первых, крайне мало духовно ори-
ентированных специалистов. Во-вто-
рых, их труд не оплачивается.

«от посягательстВ
на их детстВо!» 

Илья Бердышев, старший 
преподаватель факультета 

психологии СпбГу, детский 
психиатр-психотерапевт, 

специалист по кризисным 
ситуациям, один из старейших 

сотрудников Кризисной службы 
для детей и подростков

в Санкт-Петербурге:

Детей надо в первую очередь 
защищать от неразумных 

взрослых. Во-вторых, от попрания 
их прав на счастливое детство. 
Очень печально смотреть, когда 
дошколята и младшие школьники 
не имеют представления о том, что 
такое хорошие, интересные подвиж-
ные игры, что такое игры с каким-
нибудь человеческим сюжетом, а 
более того, им даже это неинтерес-
но. Третье, от чего надо защищать 
детей, — здесь я покажусь, видимо, 
таким пещерным человеком, — от 
гегемона-компьютера, который вы-
сасывает интеллект, высасывает 
душу, все самое светлое, что потен-
циально пока еще есть у ребенка. 
Надо детей защищать от экспансии 
того же самого интернета и от отда-
ления от книг. Это очень печально, 
что ребенок себя чувствует героем, 
если он одолел четыре страницы 
«Войны и мира». Надо защищать 
от того, с чем они теперь все чаще 
и чаще сталкиваются — это ма-
нипуляция, это эксплуатация (во 
всех смыслах этого слова). Надо 
детей защищать от дискриминации 
по финансовому принципу в плане 
их права на получение наиболее 
качественного образования. Школ, 
которые готовы с закрытыми гла-
зами отбирать талантливых детей 
вне зависимости от объема кошель-
ка родителей, очень мало. Также 
надо защищать детей от отсутствия 
возможностей заниматься любимой 
деятельностью по каким-то мате-
риальным обстоятельствам. Иначе 

получается, что талантливые дети 
не могут себе чего-то позволить, 
потому что этого не могут себе поз-
волить их родители. Это несправед-
ливо и нечестно. Культура не мо-
жет быть на самоокупаемости, это 
абсурд. Нельзя ребенку предлагать 
низкопробную, остаточную куль-
туру (в частности — низкопробное 
телевизионное искусство, которое 
современные дети могут созерцать 
в любой час по любому каналу) 
только потому, что она дешевая. 
Надо защищать детей от иллюзий. 
Человеку внушается, что пройди 
он «Фабрику звезд», он уже будет 
артистом, человеком, познавшим 
и производящим культуру. Так-
же — от одиночества. Надо спасать 
от семейного эгоизма. Это очень 
плохо, когда в семье воспитывает-
ся один ребенок. Лучше все-таки, 
когда несколько детей, когда есть 
передача эстафеты от поколения 
к поколению, поддержка младших 
старшими, уважение. Я, конечно, 
беру хороший вариант патриархаль-
ной семьи. А говорить, что здесь 
наиболее актуально, а что может 
подождать, не совсем корректно, 
поскольку мир детства бесконечен.

«каждый на сВоеМ Месте 
должен делать,

Что Может!»
Олег Петрук, бывший 

бизнесмен, руководитель детской 
деревни общины «Семейный очаг»:

Защищать детей нужно от без-
нравственности. Пышет она 

везде — с экранов телевизоров, из 
программ в школах. Если мы не за-
щитим наших детей от этого наси-
лия, будет беда. Потому что сейчас 
быть голубым — это нормально, 
а быть православным — это пре-
ступно, поэтому нужно защищать 
детей от безнравственности. Я, к 
примеру, сегодня не смотрю теле-
визионные каналы, зато мои дети 
знают все советские мультфильмы, 
все научно-популярные фильмы, 
все библейские фильмы, историю 
знают. Смысл такой: каждый на 
своем месте делает, что может. 
Если ты мэр города, убери пор-
нографию с плаката. Если ты ре-
дактор газеты, не печатай гадос-
тей. Но я не могу за всю страну 
ответить. Я за семью, за деревню 
отвечаю. У нас в деревне никто 
не курит, не пьет, я считаю, что 
это то, чтобы было в России до 
революции. Нужно вернуть наши 
корни православные, я сейчас го-
ворю о нравственных канонах: о 
трудолюбии, об уважении старших, 
об уважении женщины — обо всем 
том, что было раньше. Это самое 
главное, никаких денег для этого 
не требуется, только желание.

По материалам
сайта miloserdie.ru
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Белград
Восстановление храмов и монас-

тырей в Косово и Метохии будет 
продолжено. Такое решение принял 
на своем заседании Архиерейский 
Собор Сербской Православной Цер-
кви. Как подчеркнули иерархи, серб-
скому православному народу следует 
помочь выжить в Косово и Метохии, 
беженцам — вернуться на свои веко-
вые огнища. Для этого необходимо 
освятить уже отреставрированные 
храмы, обеспечив тем самым воз-
вращение в них священнослужителей 
и прихожан.

По данным Сербской Церкви 
и международных организаций, с 
1999 года, когда Косово и Метохия 
перешли под контроль ООН, там 
разрушено и сожжено 150 монас-
тырей и церквей. Восстановление и 
реставрация православных храмов 
частично проводятся под патрона-
жем Совета Европы, но, как полага-
ют в Рашко-Призренской епархии, 
под управлением которой находятся 
эти церковные строения, процесс 
изобилует недостатками, а Серб-
ская Церковь не имеет возможнос-
ти полноценно его контролировать. 
К тому же отреставрированные 
православные святыни зачастую 
объявляются «архитектурным и 
историческим наследием Косово» 
и де-факто выводятся из-под цер-
ковной юрисдикции.

Россия намерена подключиться к 
процессу восстановления косовских 
монастырей и храмов, если нерешен-
ные пока юридические вопросы будут 
урегулированы в форме, устраиваю-
щей Сербскую Церковь и светские 
власти Сербии.

Ранее Архиерейский Собор Серб-
ской Православной Церкви принял 
решение взять на себя все права 
и обязанности Предстоятеля из-за 
продолжительной болезни Патриарха 
Павла.

МоскВа
Открылся XVII международный 

кинофорум «Золотой витязь». Мит-
рополит Смоленский и Калининг-
радский Кирилл, участвующий в от-
крытии кинофорума, в своем слове 
подчеркнул, что Николай Бурляев 
своим «невероятным усердием» не 
только организовал фестиваль, но 
и создал его традицию. «Значение 
фестиваля в том, что он предостав-
ляет площадку таким художникам, 
которым трудно найти другую. Дай 
Бог, — пожелал владыка, — чтобы 
фестиваль набирал обороты, стано-
вясь все более значимым явлением 

в художественной жизни, а кине-
матограф оказывал бы доброе вли-
яние на наш народ». Он напомнил, 
что слово «культура» имеет тот же 
корень, что и слова, обозначающие 
такие понятия как «богослужение» 
и «возделывание»: «Культура возде-
лывает человеческую личность не 
безотносительно системе ценностей. 
Подлинная культура возделывает 
личность таким образом, чтобы та 
принадлежала к глубокой нравс-
твенной системе ценностей, идущей 
от Бога. Если культура не служит 
возвышению человеческой личнос-
ти, она перестает быть культурой, а 
становится антикультурой».

Президент кинофорума Николай 
Бурляев рассказал, что за 17 лет «Зо-
лотой витязь» устраивался в разных 
городах. В этом году удалось соб-
рать рекордное количество  филь-
мов — 266.

Фильмом открытия стала бело-
русская документальная картина 
«Мама придет» (режиссер Галина 
Адамович).

25 мая

лондон
Возможность проведения на-

учных исследований гибридных 
эмбрионов, в состав которых вхо-
дит комбинация ДНК человека и 
животных, большинством голосов 
одобрила Палата общин британ-
ского парламента. Ватикан резко 
осудил это решение. Элио Сгреч-
чиа, президент Папской академии 
в защиту жизни, назвал его «чудо-
вищным»: «Каждый раз, когда ло-
мается барьер между человеческим 
и животным, невольно следуют тя-
желые последствия».

МоскВа
Переименовать Свердловскую 

область в Екатеринбургскую в год 
90-летия гибели царской семьи при-
зывают депутатов областной думы 
участники общероссийских проектов 
«Возвращение» и «Екатеринбургская 
инициатива».

Авторы обращения отмечают, 
что именами организаторов и не-
посредственных руководителей со-
вершения преступления до сих пор 
названы улицы, проспекты, пло-
щади городов России. Название 
же Свердловской области, по их 
словам, одно из самых «вопиющих 
несоответствий здравому смыслу», 
так как «до сих пор место, где было 
совершено убийство, входит в реги-
он, названный именем главного ор-
ганизатора злодеяния». Инициаторы 
переименования уверены, что оно 
«улучшит репутацию города и об-
ласти, учитывая, что в них проходят 
всероссийские по своему статусу 
акции, а также международные ме-
роприятия, такие как предстоящий 

саммит Шанхайской организации 
сотрудничества».

Участники проектов также обра-
тились к главе Российских желез-
ных дорог Владимиру Якунину с 
просьбой переименовать название 
железнодорожной станции Сверд-
ловск в Екатеринбурге, а также к 
мэру Екатеринбурга Аркадию Чер-
нецкому с просьбой переименовать 
Свердловскую улицу. Как отмечено 
в обращении, в случае с последней 
«диссонанс усугубляется тем, что 
эта улица выводит непосредственно 
к Храму-на-Крови, месту убийства 
царственных страстотерпцев и сим-
волу их подвига».

26 мая

МоскВа
Православие не допускает воз-

можности существования внеземных 
цивилизаций, наделенных разумом, 
считает известный богослов, про-
фессор Московской духовной акаде-
мии Алексей Осипов. По его словам, 
такая позиция основана, во-первых, 
на том, что упоминание о внеземных 
формах разумной жизни «отсутс-
твует в Новом завете». «Во-вторых, 
в Церкви имелось очень много лю-
дей, которые достигали высочайшей 
степени богоподобия и святости, и 
ни один из них никогда не говорил 
об этом (о внеземных цивилизаци-
ях — «ЦС»), хотя об очень многих 
других вещах они говорили, — отме-
тил Алексей Осипов. — Кроме того, 
современная астрономия, «продвига-
ясь далеко вглубь Вселенной, до сих 
пор не нашла ни одной планеты, о 
которой можно было бы сказать, 
что там есть жизнь, подобная той, 
которая есть на Земле». «Есть все ос-
нования отрицать существование ка-
кой-либо внеземной разумной циви-
лизации», — подытожил профессор. 
Также он отметил, что Православная 
Церковь специально не рассматри-
вала этот вопрос, чтобы вынести о 
нем определенное суждение. В то 
же время, по его словам, целый ряд 
богословов, которые занимались 
вопросом внеземных цивилизаций, 
пришли к выводу о том, что кос-
мический мир слишком богат, и в 
нем есть явления, которые пока не-
известны. Но с их точки зрения это 
явления астрономического порядка, 
а не духовного.

Недавно главный астроном Римс-
ко-Католической Церкви священник 
Габриэль Фюнес заявил, что допуска-
ет возможность существования жиз-
ни на других планетах. В статье под 
заголовком «Инопланетяне — братья 
мои», опубликованной в ватиканс-
кой газете L›Osservatore Romano, он 
пишет, что в космосе могут обитать 
иные разумные существа, сотворен-
ные Богом.
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Стояла нестерпимая жара. По 
узкой горной дороге шел не-

большой отряд римских воинов. Они 
выполняли важное поручение пра-
вителя провинции Понт — одной из 
самых отдаленных областей Римской 
империи. Воины должны были до-
ставить на суд в город Команы опас-
ного государственного преступника. 
Имя его было Василиск. Вина этого 
человека заключалась в том, что он 
называл себя христианином и отка-
зывался почитать языческих богов и 
приносить им жертвы. По приказу 
императора Максимиана таких людей 
объявляли вне закона, и если они 
добровольно не отказывались от сво-
ей веры, их подвергали истязаниям и 
мучительной смерти.

Руки и шея узника были скова-
ны цепями. Ноги обуты в сандалии, 
внутри которых были гвозди… От 
ступней страдальца тонкими ручей-
ками сочилась кровь.

От долгого и утомительного пути 
воины едва передвигали ноги. Озлоб-
ленные и усталые, они всю дорогу 
бранили и осыпали ударами узника. 
Жестокость к невинному страдальцу, 
казалось, добавляла им сил. Вместе 
с тем они поражались мужеству и 
выносливости христианина. За все 
время следования они не услышали 
от него ни одной просьбы, ни одного 
стона. Однако все это воины припи-

4 июня   1700 лет со дня преставления мученика Василиска

Во страдании
крепок и МужестВен

Мученик Василиск, как свидетельствуют многие историки,
явился накануне смерти святителю иоанну златоустому и сказал: 

«не унывай, брате иоанне, завтра будем вместе».

кондак, глас 8
В о  с т р а д а н и и  к р е п о к  и 

мужествен явился еси и в чудесех 
предивен, / явленно Христово имя 
преднося, мучителя посрамил 
еси. / Тем тя почитаем, Василиске, 
присно зовуще, всечестне: // 
радуйся,  мучеников светлая 
доброто.

Мученик Василиск был племянни-
ком святого мученика Феодора Тиро-
на († 306) и пострадал с его братьями 
Евтропием и Клеоником во время го-
нения на христиан императора Мак-
симиана Галерия (305–311). Святые 
мученики Клеоник и Евтропий были 
распяты на крестах, а мученик Васи-
лиск был отправлен в Команы.

сывали магическим чарам христиан, 
которых они считали волхвами.

Правитель Агриппа, прибыв в 
город Амасию, начал пресле-

довать христиан. Святой Василиск в 
темнице готовился к предстоявшему 
мученическому подвигу. Во сне ему 
явился Господь, обещавший муче-
нику Свою помощь, и предсказал 
ему мученическую кончину. Святой 
Василиск просил темничных стражей 
отпустить его в родное селение про-
ститься с родными. Его отпустили, 
так как почитали за святость жизни 
и совершаемые чудеса. Придя домой, 
святой Василиск сообщил родным, 
что видится с ними в последний раз, 
и убеждал их твердо стоять за веру.

Когда Агриппа узнал, что свя-
той Василиск отпущен к родным, то 
пришел в ярость. Жестоко наказав 
темничных стражей, он послал за 
мучеником отряд воинов.

Недавно казнили двух близких 
друзей Василиска — Евтро-

пия и Клеоника, с которыми он вмес-
те находился в темнице и подвергал-
ся пыткам и мучениям. Страдалец 
постоянно молил Бога, чтобы и ему 
удостоиться такой же участи — при-
нять смерть за Христа и воссоеди-
ниться с Ним в Царстве Небесном. 

После нескольких часов пути от-
ряд достиг селения, где можно было 
немного отдохнуть. Здесь воины ре-
шили привязать мученика к сухому 
дубу у ворот дома одного сановника. 
Местные жители, увидев воинов и 
связанного избитого человека, вместе 
с детьми собрались около него, вы-
ражая ему свое сочувствие.

В это время по молитвам свято-
го Василиска внезапно совершилось 
великое чудо. Произошло землетря-
сение и послышался голос с Неба: 
«Не бойся, я с тобою!» После этого 
медные сандалии с гвоздями на но-
гах мученика мгновенно растаяли, 
как воск от огня, цепи спали, а су-

хой дуб зазеленел. На том месте, где 
стоял святой, возник источник воды. 
Увидев это чудо, многие жители се-
ления уверовали во Христа и крес-
тились. Римские воины, испугавшись 
землетрясения, выбежали из дома 
и, увидев происшедшее, пришли в 
изумление. Вскоре из селения стали 
приносить и приводить больных, ко-
торые по молитвам угодника Божия 
исцелялись.

Воины раскаялись в своих жес-
токостях по отношению к святому 
и просили у него прощения и мо-
литв. Однако, когда они передали 
Василиска правителю и рассказали о 
всем происшедшем, тот не поверил в 
истинность чудес и повелел другим 
воинам казнить узника, а останки 
его бросить в реку.

Благочестивые люди выкупили 
у палача за 30 золотых монет тело 
святого и похоронили его на вспахан-
ном поле. Когда кто-то из копавших 
захотел пить, тотчас близ показался 
источник воды, который существует 
до сего дня.

Эти события происходили на зем-
лях нынешней Абхазии в начале IV 
века. О подвиге мученика Василиска 
миру поведал очевидец его страда-
ний, святой мученик Евсигний.

Примерно через сто лет, в 407 
году, в Команах в церкви святого 
Василиска, которая была построена 
над могилой мученика после совер-
шения чудес и знамений, завершил 
свой земной путь великий светиль-храм в честь мученика Василиска в команах
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ник Церкви святитель Иоанн Злато-
уст, ехавший к месту своей ссылки. 
Здесь он совершил свою последнюю 
Божественную литургию и, приоб-
щившись Святых Таин, со словами: 
«Слава Богу за все!» предал свой дух 
в руки Божии.

В течение 32 лет гроб с мощами 
великого учителя Православия на-
ходился в церкви святого мученика 
Василиска. В 438 году при импера-
торе Феодосии II младшем святые 
останки святителя Иоанна Златоуста 
были с честью перенесены в Конс-
тантинополь.

Усилиями Русской Православной 
Церкви в Команах ныне возрожден 
монастырь с церковью во имя святи-
теля Иоанна Златоуста. Однако само 
древнее село с его более чем двухты-
сячелетней историей после не столь 
давних печальных событий, связан-
ных с грузино-абхазским конфлик-
том, прекратило свое существование. 
Теперь о нем напоминают лишь ос-
татки печных труб, поросшие травой 
стены разрушенных домов да бро-
шенные сады. До границы с Грузией 
здесь, что называется, рукой подать, 
потому во время боевых действий 
село оказалось в самом эпицентре.

На дне источника святого Васи-
лиска паломники находят камешки с 
красными пятнами, как будто забрыз-
ганные кровью мученика, и бережно 
хранят их. Такие камешки, правда, 
удается найти не каждому. Расска-
зывают историю, как одна женщина 
нашла такой камешек, спрятала его 
и забыла о нем. И тогда во сне ей 
явился мученик Василиск и грозно 
сказал: «Тебе не нужно, отвези и по-
ложи, где взяла».

Команы знамениты еще и тем, что 
здесь примерно в 850 году произошло 
третье обретение честной главы Ио-
анна Крестителя. Глава пророка была 
тайно привезена в это селение из 
Царьграда во время ереси иконобор-
чества при императоре Феофиле.

Когда в Византии было восста-
новлено иконопочитание, главу с 
великой честью снова возвратили в 
столицу. Паломникам показывают то 
место на вершине небольшой горы 
напротив монастыря, где эта свя-
тыня хранилась до возвращения в 
Царьград.

Сегодня в Команах снова возно-
сится молитва, братия несет свою 
земную и небесную службу в одном 
из самых тревожных уголков нашей 
планеты. Рядом с церковью покоит-
ся прах православного абхазского 
священника, расстрелянного у стен 
обители во время грузино-абхазского 
конфликта…

Здесь сохранились христианские 
постройки IV века. Невзирая на 
трудности, число паломников сюда 
с каждым годом растет.

Владимир ПАНКОВ

26 мая

италия
Защищать интересы христиан-

ского населения исламских стран 
призвал епископ Венский и Авс-
трийский Иларион, представитель 
Московского Патриархата при ев-
ропейских международных орга-
низациях.

«В Ираке похищения и убийства 
христианских священнослужителей 
стали реальностью повседневной 
жизни. В Афганистане обращение 
в христианство может привести 
к смертной казни. В Саудовской 
Аравии не существует ни одной 
христианской церкви», — заявил 
владыка Иларион на европейской 
межрелигиозной встрече «Общие 
ценности для меняющейся Европы. 
Вклад культур и религий» в италь-
янском городе Роверето. Говоря о 
Европе, владыка призвал участни-
ков межрелигиозного диалога об-
ратить внимание в первую очередь 
на Косово, где храмы варварски 
разрушаются, а тысячи христиан 
оставлены без крова и обречены 
на изгнание. Тяжелое положение, 
по его словам, сохраняется в окку-
пированной части Кипра, где цер-
кви подвергаются разрушению и 
где христианское население тяжело 
страдает.

Владыка Иларион указал также 
на пренебрежение нуждами хрис-
тианского населения в Турции, 
приведя в качестве примера отказ 
турецких властей открыть бого-
словскую школу на острове Хал-
ки вопреки постоянным просьбам 
со стороны Константинопольского 
Патриархата.

В заключение своего выступ-
ления епископ Иларион выразил 
надежду на то, что христиано-ис-
ламский диалог в соответствии 
с пожеланием Патриарха Москов-
ского и всея Руси Алексия II, вы-
сказанным в его ответе на письмо 
138 мусульманских лидеров, будет 
не только разрабатывать богослов-
ские вопросы, но и скажется на ре-
альном положении христианского 
населения в исламских странах.

лондон
В нежелании и неспособности 

обратить британских мусульман 
в христианство из опасения нега-
тивной реакции арабского мира 
обвинил руководство Англиканс-
кой Церкви один из ее наиболее 
влиятельных иерархов — епископ 
Майкл Назир-Али, сообщает га-
зета Daily Mail. «Думаю, мы за-
шли слишком далеко, и теперь мы 
нуждаемся в восстановлении на-

шей «нервной системы»», — заявил 
Майкл Назир-Али, епископ Рочес-
терский. Он утверждает, что церков-
ные иерархи уклоняются от своих 
обязанностей по обращению мусуль-
ман в христианство в рамках усилий, 
направленных на развитие духов-
ного мира этнических меньшинств. 
«Наша страна своими корнями ухо-
дит в христианскую веру, эта вера 
является основой для принятия ее 
людьми других конфессий, — сказал 
он. — Нельзя вести честный разго-
вор на основе обмана».

Родившийся в Пакистане Назир-
Али — единственной англиканский 
епископ, чей отец перешел из ислама 
в христианство. Епископ хорошо из-
вестен своей критикой в адрес бри-
танских мусульман, численность ко-
торых, по оценкам, составляет около 
двух миллионов человек. В январе он 
обвинил их в превращении некото-
рых районов Британии в места, куда 
ни за что не пойдут представители 
других религий.

27 мая

МоскВа
Доля «воцерковленных» росси-

ян составляет, вопреки расхоже-
му мнению, не 4-6%, а около 30%, 
утверждают научные сотрудники 
Института социально-политических 
исследований РАН Вячеслав Локо-
сов и Юлия Синелина. В статье «Ре-
лигиозное состояние современного 
российского общества (социоло-
гические аспекты)», которая будет 
опубликована на сайте «Интерфакс-
Религия», ученые используют ме-
тодику определения воцерковлен-
ности, разработанную социологом 
Валентиной Чесноковой. Методика 
предлагает пять признаков образа 
жизни воцерковленного человека: 
посещение храма, исповедь и при-
чащение, чтение Евангелия, молит-
ва, соблюдение постов. Согласно 
этой методике и данным исследо-
ваний за 2006 год, воцерковлен-
ных в России насчитывается около 
10%, полувоцерковленных — 24%. 
Людей, которых можно было бы 
отнести к числу начинающих свой 
путь в Церковь, — 14%.

Ученые утверждают, что за пос-
ледние десять лет православные в 
России стали чаще посещать храмы, 
читать церковные молитвы и более 
регулярно читать Евангелие, при 
этом доля причащающихся измени-
лась незначительно.

При этом социологи отмечают, 
что число мужчин среди прихожан 
постепенно растет. Авторы иссле-
дования утверждают также, что с 
начала 1990-х число представителей 
молодежи выросло в группе воцер-
ковленных респондентов и снизилось 
среди тех, кто относит себя к начина-
ющим жить церковной жизнью.
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как праВильно
хоронить

праВослаВных?

Бывая на православных клад-
бищах, приходится видеть 

совершенно разные способы захо-
ронений усопших. Где-то покойно-
го кладут головой на запад, а  где-
то — на восток. Кресты ставят в 
ногах, а где-то в головах усопших. А 
уж в отношении оград и надгробий 
вариантов бесконечное множество. 
Напрашивается вывод, что прави-
ла захоронения знакомы далеко не 
всем. Так каковы же эти правила?

Дешевых Валентин, п. Колодищи 
Минской области

Способ устроения могилы 
православного христианина 

не регламентирован каким-либо 
церковным предписанием. Просто 
существует неписаный обычай пог-
ребать головой на запад. Крест или 
памятник устанавливают в разных 
регионах Беларуси либо «в ногах», 
либо «в головах». Такая же практика 
у католиков. Что же касается другой 
ориентации захоронений, то они 
обычно характерны для католиков, 
особенно когда православные и ка-
толические захоронения находятся 
рядом. Поскольку церковных кано-
нов на эту тему нет, целесообразно 
захоранивать так, как принято на 
конкретном кладбище.  

Отвечал
иерей Юрий ЗАлОсКО

Чего опасаться
Больше — нлп

или шарлатаноВ?

Расскажите об НЛП. Что это 
такое? Пресловутое «загова-

ривание зубов», которое распро-
странено среди разного рода гада-
лок и шарлатанов? Как избежать 
влияния таких людей?

Крук Александр, г.п. Большая Бе-
рестовица, Гродненская область

НЛП (нейролингвистическое 
программирование) как на-

учная дисциплина появилось в 1976 
году. Создано оно американскими 
учеными Джоном Гриндером и Ри-
чардом Бэндлером. 

НЛП — это яркое, броское назва-
ние науки о коммуникации, проще 
говоря, науки об общении. А самая 
главная цель коммуникации — по-
нять собеседника, уяснить, что он 
хочет сказать. НЛП не единственная 
наука о коммуникации и, допускаю, 
не самая успешная. 

Вопрошающим  отвечаем
Слово «программирование» в на-

звании НЛП подразумевает «внуше-
ние». Но данное слово не отражает 
сути этой науки, здесь нет никаких 
духовных аспектов. Это всего лишь 
яркая этикетка, придуманная для 
того, чтобы успешно продавать НЛП. 
Разве человек признает, что не умеет 
общаться и ему нужно этому учить-
ся? Вряд ли. Ну, а если ему предложат 
умение «программировать» людей? 
Это акцент на власти, власти над 
людьми. И за нее-то охотно платят 
деньги. 

НЛП часто ругают и называют 
бесовщиной. Это далеко от истины. 
НЛП занимается описанием струк-
туры жизненного опыта конкретного 
человека, тем, как устроен его внут-
ренний мир. Эта наука, например, 
исследует то, как человек планирует 
свой день. Ведь люди с разным ус-
тройством жизненного опыта мо-
гут испытывать серьезные трудности 
при общении. Один человек говорит: 
«Я приду через пять минут». И у 
него все будет спланировано точ-
но: все свои 10 встреч в течение 
дня он распределит так, что пять 
минут действительно будут пятью 
минутами. А для другого челове-
ка понятие «пять минут» означает 
«скоро», и это может быть полчаса 
и больше…

Или другой пример. Какой-то че-
ловек является успешным менедже-
ром. Он умеет отлично организовать 
свою работу. Как обучить нового, 
недавно взятого на работу менедже-
ра, чтобы он тоже стал успешным? 
НЛП может смоделировать устройс-
тво первого работника и описать то, 
как устроен его внутренний мир, в 
общем, создать модель его психичес-
кой деятельности. Потом эта модель 
расписывает по деталям, анализи-
руется, и по этой модели обучается 
новый менеджер.

Нейролингвистическое програм-
мирование описывает человека как 
здание: сколько там этажей, сколько 
комнат, сколько дверей. Оно указыва-
ет способы, как проще всего перейти 
из одной комнаты в другую. 

Еще пример: у нас есть больница, 
где хорошо организована работа, там 
удобное расположение отделений, 
различных служб, инвентаря. А в 
другой больнице много проблем и не-
устройства. Задача НЛП описать хо-
рошую больницу. Потом составляется 
модель ее устройства и предлагается 
для использования другой больнице. 
Конечно, одно дело исправить работу 
лечебного учреждения, распложен-
ного в здании, которое сложно пе-
рестроить. Другое дело психическая 
деятельность человека — это вещь 
гибкая.

Говорят, что НЛП можно исполь-
зовать для внушения, для влияния 
на людей. Но ведь цель общения 
может быть разной. Положительной, 
как у врача-психотерапевта, кото-
рый хочет исцеления человека и для 
этого стремится вселить надежду, 
уверенность, активизировать ре-
сурсы человека, помочь ему напра-
вить свое мышление в позитивное 
русло. А можно навыки нейролин-
гвистического программирования 
использовать в других целях — к 
примеру для того, чтобы отнять де-
ньги. Политики могут использовать 
НЛП с целью победить на выборах, 
продавцы — чтобы товар купили 
именно у них.

Если говорить о гадалках и шар-
латанах, то это люди, которые 

зарабатывают деньги путем общения. 
Их цель построить общение таким 
образом, чтобы в результате его че-
ловек заплатил деньги. Может быть, 
кто-то из них и обучался психотех-
нологиям. Но в большинстве своем 
это «мастера», которые приобрели 
свои навыки в процессе долгого и 
постоянного общения. Если человек 
пять лет учится обманывать, то со 
временем он замечает, на что люди 
«клюют», за что готовы отдать де-
ньги. 

А вот чтобы вор обучался  НЛП, 
о таком я не слышал. Этой науке обу-
чаются менеджеры, продавцы, врачи. 
И, вообще, освоить НЛП достаточно 
сложно, это дорого стоит, и учиться 
надо долго, здесь нужен кропотливый 
труд. Вряд ли шарлатаны будут этим 
заниматься. 

Если подытожить, то НЛП — это 
научно обоснованный приобретен-
ный навык общения. У шарлатанов 
же — бытовой, любительский навык 
общения. Он есть и будет всегда. 
Если человек умеет общаться, то он 
может использовать этот навык и для 
того, чтобы обманывать людей. 

Можно ли как-то защититься от 
такого умения? Образный пример. 
Маленькая девочка идет по боль-
шому городу и встречает там незна-
комого дядю, который начинает ей 
что-то говорить. Может ли она ему 
противостоять? По жизненному опы-
ту, по силе своего интеллекта, по на-
выкам коммуникации? Может ли эта 
девочка что-то противопоставить? В 
общем, нет.

Но с другой стороны, можно ли 
сказать, что она обречена, что, встре-
тив чужого дядю, она обязательно 
пойдет с ним? Нет. Ведь существуют 
же правила для детей, когда мама 
учит их: с незнакомыми дядями не 
разговаривать!

Так и со взрослыми: когда мастер 
коммуникации встречается с челове-
ком, у которого навык общения раз-
вит слабо, и он в этом как маленький 
ребенок, то здесь померяться силами 
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не получится. Но есть совершенно 
простое правило: не вступать в об-
щение с подозрительными личнос-
тями. Если соблюдать это, то можно 
избежать неприятностей.

Вспомните змея-искусителя, кото-
рый общался с Евой. Самое первое, 
что он сделал, — задал вопрос, целью 
которого было завязать разговор, 
чтобы Ева заговорила с ним на лю-
бую тему. Змей отлично знал ответ на 
свой вопрос, знал, что Ева ответит, 
но главное, что она ответила.

Аналогия. К маленькой девочке 
подходит незнакомый дядя и гово-
рит: «Правда ли, что ты мальчик?» 
Если она ответит «нет, я девочка», 
то уже есть какой-то предмет для 
разговора. Поэтому один из спосо-
бов защиты — избегать общения 
с личностями, в добросовестности 
которых не уверен. Это будет очень 
правильно и разумно. А уж если ре-
шил померяться силами, то пеняй на 
себя, если проиграешь. 

То же самое: как защититься от 
наперсточника, ведь все знают, что 
они обманывают? Не играй!

Вот подходит к тебе цыганка. Она 
что-то дать тебе хочет? Ну, мало-
вероятно. Станешь ли ты вообще с 
ней разговаривать? Часто цыганки 
подходят с просьбой «дай закурить». 
Если ты не уверен в добросовестнос-
ти цыганок, не уверен в собственных 
силах — не давай закурить. 

С другой стороны, они, как прави-
ло, к людям уверенным не подходят. 
Почему? К сожалению, человека-«ло-
пуха» видно издалека. Конечно, этот 
образ бывает обманчив, но редко. 
Как правило, внешний вид соответс-
твует внутреннему содержанию. По-
этому и подходят шарлатаны вполне 
прицельно, у них глаз наметан.

Но на их удочку не попадется 
человек, который точно знает, что 
цыгане денег не дают, а гадание само 
по себе ничего не значит. 

Изначально, имея какой-то жиз-
ненный опыт, можно предположить, 
что за человек перед тобой и что 
он может от тебя хотеть. Конечно, 
можно вступить в общение, и если 
после двух-трех шагов твои пред-
положения подтвердились, тогда 
оборвать разговор. Но это обычно 
мошенникам очень не нравится, они 
злятся и ругаются. А если общение 
обрывается вначале, то это проще, 
потому что ты не тратишь своих сил 
на шарлатана.

Мастер НЛП мог бы, конечно, 
кого-то «ободрать как липку». Но за-
чем, если он  официально, законным 
образом может заработать гораздо 
больше, чем гадалки и шарлатаны?

Отвечал врач-психиатр
Андрей БутьКО

27 мая

МоскВа
Всемирно известный режиссер 

Франко Дзеффирелли заявил в ин-
тервью газете «Новые Известия», 
что фильм о святом Франциске 
Ассизском «Брат Солнце, сестра 
Луна», снятый им 20 лет назад, 
побудил уйти в монастырь мно-
гих молодых людей в Европе. «Это 
очень трудный фильм, у которого 
были драматические последствия. 
Сотни молодых людей, посмотрев 
этот фильм, вступили на путь ре-
лигиозной жизни и затворничест-
ва». При этом режиссер ссылается 
на недавние письма своих моло-
дых зрителей. «Это значит, что мой 
фильм еще не потерял силы своего 
послания, несмотря на то, что был 
снят 20 лет назад», — подытожил 
Ф. Дзеффирелли.

Фильм о юности святого Фран-
циска Ассизского, основателя като-
лического ордена францисканцев, 
был представлен режиссером в рам-
ках фестиваля «Черешневый лес», 
прошедшего в Москве.

санкт-петерБург
Выставка «Дети рисуют храм 

будущего», которая стала одним 
из подготовительных этапов реа-
лизации федеральной программы 
«Детские храмы России», откры-
лась в Исаакиевском соборе. Эта 
программа была инициирована 
синодальным Отделом по делам 
молодежи Русской Православной 
Церкви и рядом общественных ор-
ганизаций спортивной и патрио-
тической направленности. «Это не 
просто выставка детского рисунка, 
а дизайнерская лаборатория, так 
как лучшие детские работы лягут в 
основу уникального архитектурно-
го проекта. Фактически дети сами 
спроектируют православный храм, 
который затем будет построен», — 
говорится в сообщении организа-
торов. В данный момент проводят-
ся консультации с правительством 
города относительно выделения 
земельного участка, необходимого 
для реализации проекта.

«Детские храмы», которые также 
будут выполнять роль детско-моло-
дежных образовательных центров, 
планируется возвести в разных ре-
гионах России.

28 мая

ньЮ-йорк
Выставка Библий Гутенберга 

открылась в городской библиоте-
ке Моргана. Все три представлен-
ных экземпляра были напечатаны 
в 1455 году, из них два — на бума-

ге, один — на велени. По словам 
сотрудников библиотеки, это уни-
кальная коллекция гутенберговских 
Библий: нигде в мире нет трех книг 
сразу. При издании каждой Библии 
были применены различные печат-
ные технологии. «Гутенберг хоро-
шо понимал проблемы и трудности 
оформления книг. Он нашел способ 
располагать текст таким образом, 
что в книге очень просто ориентиро-
ваться», — говорит главный куратор 
библиотеки Джон Бидуэлл. Эксперты 
по печати считают экспонаты Библии 
Гутенберга настоящими шедеврами. 
Гутенберг выделял заглавные бук-
вы и разделы, использовал красную 
краску, что доставляло дополнитель-
ные трудности, поскольку цветные 
рисунки и номера стихов требова-
лось вносить от руки».

Гутенберг был первым печатни-
ком, сделавшим литеры из сплава 
свинца, олова и сурьмы. Они при-
менялись для производства высоко-
качественных печатных книг и были 
более долговечны, чем глиняные, 
деревянные или бронзовые литеры, 
используемые в Восточной Азии. 
Для создания этих литер Гутенберг 
использовал то, что некоторые счи-
тали его самым главным изобрете-
нием, — особую форму, с помощью 
которой он отливал новые подвиж-
ные литеры с беспрецедентной точ-
ностью за очень короткий срок. 

По мнению библиографов, в 1455 
году Гутенберг напечатал от 120 до 
135 Библий при помощи подвижной 
литеры. К настоящему времени со-
хранилось около 50 экземпляров.

МоскВа
Недоумение в связи с недавними 

словами президента Украины Викто-
ра Ющенко о том, что Украина идет 
дорогой сближения с «материнской 
Церковью Константинопольского Пат-
риархата», выразил профессор Мос-
ковской духовной академии диакон 
Андрей Кураев. «В те времена, когда 
киевские митрополиты назначались 
в Константинополе, и сам Констан-
тинополь был православным центром 
православной империи, тогда зависеть 
от константинопольских патриархов 
было нормально, а сейчас это, мягко 
говоря, немножко странно», — заявил 
он в интервью «Интерфакс-Религия». 
Отец Андрей признался, что может 
лишь с горечью пожать плечами и 
сказать: «как же странно складывается 
судьба Украины, что в разные века, 
но вновь и вновь она оказывается пе-
ред тем же выбором: или с Россией, 
или же под Польшей и Турцией». 
«Вот и здесь — в политическом и 
экономическом смысле Украина все 
больше становится окраиной Поль-
ши, а вот в церковном смысле дает 
себя знать почему-то эта странная 
мечта подчинить себя турецкому 
патриарху», — констатировал диа-
кон А. Кураев.
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сказка

семейное чтение

Валерий
КАСТРЮЧИН

Окончание, начало в № 21

лето уходит!

Жизнь луговой козявки только 
с виду ничем не примеча-

тельная и незаметная. Для кого? Для 
слепого Крота?! Для самой же козяв-
ки — очень даже заметная!

Бабочка Желтушка появилась на 
свет весной, и нет за ее крылышка-
ми ни годов, ни лет — одно только 
красное летечко, совсем короткое, 
как дыхание. Но, оказывается, и лето 
прожить — это много. Если, конечно, 
не сидеть сиднем.

Поднявшись однажды с Божьей 
коровкой высоко, почти до самых об-
лаков, Желтушка увидела, какая земля 
большая-большая. А луг, на котором 
она подружилась с Одуванчиком, на 
котором жили Крот, птица Корос-
тель, Лягушонок, мышь Малютка, 
Пчела, дядя Шмель, Павлиний глаз, 
муравьи, кузнечики, сверчки и тьма-
тьмущая разных других козявок, был 
только зеленым островом на большой 
земле. И ощущение этого простора 
наполняло бабочку радостью.

Увы, такую радость не может по-
чувствовать близорукий Муравей, ко-
торый ничего не видит дальше своего 
носа. 

Не может почувствовать Лягушо-
нок, который сидит в своем болотце, 
на любимой кочке, и думает, что са-
мое большое счастье на свете — пой-
мать комара.

Тем более не знакома эта радость 
Кроту, который всю жизнь проводит 
под землей. 

Несут бабочки свою радость на 
крылышках. Поэтому и мне, челове-
ку, так радостно созерцать весь этот 
одухотворенный мир, наполненный 
Божией благодатью. 

Но вернемся, друзья, с высоты 
птичьего полета вместе с бабочкой 
Желтушкой и Божьей коровкой на 
луг, что возле Немана.

— Ой, это, наверное, не наш луг! 
— воскликнула вдруг бабочка.

— С чего ты взяла, Желтушка?
— Вспомни, Божья коровка, когда 

мы улетали на небо, луг был желтый 
и красный.

— Ну… да! Желтый от лютиков и 
красный от гвоздик!

— А этот луг — белый и фиоле-
товый!

— Белый и фиолетовый, — расте-
рянно повторила Божья коровка.

— Желтый, красный… Серо-буро-
малиновый! – неожиданно выглянула 
из стога сена мышь Малютка. — Надо 
больше в облаках летать!

С этой крошечной мышкой бабоч-
ка познакомилась еще в начале лета. 
Малютка жила тогда в круглом гнез-
дышке, висящем на стеблях рогоза. А 
когда у нее вывелись девять мышат, 
вместе с ними перебралась в стог 
сена, который люди сложили на лугу 
— для мамы Коровы и Теленка.

— Между прочим, — похвасталась 
мышь Малютка, — луг фиолетовый 
от мышиного горошка! А белый — от 
подмаренника, ромашек и дремы. Лю-
тики же и гвоздики пропали потому, 
что лето уходит!

— Как уходит?! Куда уходит? — 
заволновалась бабочка Желтушка.

— На юг! Там, мне рассказал зна-
комый Жаворонок, всегда тепло! А 
здесь скоро наступят холода. Но нам, 
мышам-малюткам, не привыкать ни 
к осени, ни к зиме. Спрячемся от 
мороза в стогу или в норке. В кла-
довой у меня целая гора семян, так 
что и голод не страшен. Живы будем 
— не помрем!

— А мне что делать? — испугалась 
Желтушка.

— Догонять лето! — посоветовала 
ей мышь Малютка.

* * *
Целая стая бабочек — репейниц 

и желтушек — кружилась над лугом, 
прощаясь с родными местами. Как 
и перелетные птицы, эти бабочки 
готовились к далекому путешествию 
— на юг.

Желтушка всем говорила: «До 
свидания!» Лягушонку, который уже 
вырос и был настоящей лягушкой-
квакушкой. Теленку, у которого по-
явились маленькие рожки и стало 
больше ума-разума. Теперь он не 
называл бабочку «бантиком», как 
раньше. Но узнавал Желтушку среди 
других бабочек и радостно позволял 
ей посидеть у себя на холке.

Попрощалась Желтушка и с дядей 
Шмелем.

— Ж-жаль, что улетаешь, — не-
ожиданно сказал Шмель. — Юг — это 
уж-жас как далеко! Возвращайся, Ж-
желтушка, пож-жалуйста! Мы все бу-
дем ж-ждать тебя!

Но самым тяжелым было расста-
вание с Божьей коровкой. Многие, 
наверное, думают, что козявки не 
плачут. Просто пока никто не видел 
их слезок. А как увидеть, если слезки 
совсем маленькие! Может, в сто раз 
меньше макового зернышка! Вот и в 
глазах Желтушки застыла такая ма-
хонькая слезка.

— Полетели с нами, — уговарива-
ла Желтушка Божью коровку.

— Прости, — сказала Божья ко-
ровка, — я не могу оставить свою 
родню.

— Но ведь у тебя нет меховой 
шубки, как у Крота или мыши Ма-
лютки. Нет даже перьев, как у птицы. 
Не боишься замерзнуть?

— Мы, божьи коровки, соберемся 
в клубок, спрячемся под листьями на 
опушке леса. И будем спать — всю 
зиму!

— Вспоминай обо мне, — сказала 
на прощание Желтушка.

— И ты меня не забывай! — ска-
зала Божья коровка.

Желтушку уже звали ее подружки. 
Но вдруг бабочка увидела своего лю-
бимого Одуванчика. Он опять зацвел! 
В конце лета! Такое чудо случается в 
природе.

— Одуванчик, но ведь ты же… 
умер! — удивленно воскликнула Жел-
тушка.
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— И не думал умирать! Просто я 
все лето отдыхал!

— А почему ты сейчас зацвел? 
Неужели не чувствуешь, что прибли-
жается холод?

— Я… я зацвел для тебя, Жел-
тушка!

Одуванчик это, конечно, приду-
мал. Но бабочке было так приятно, 
что Одуванчик зацвел именно для 
нее…

неБесная дорога

У бабочек есть своя небесная 
дорога. Она пролегает вдоль 

больших рек, что текут на юг. Сверху 
река кажется синей лентой, запутав-
шейся среди дубрав, полей, лугов. 

А еще путь указывает солнце, ко-
торое светит, как маяк. 

Но если с утра туман или небо 
затянуто облаками, бабочек ведет 
«внутренний компас». И даже уне-
сенная ветром, бабочка каким-то чу-
дом находит свою небесную дорогу 
и догоняет стаю или летит на юг в 
одиночку.

Если в стае птиц обязательно есть 
вожак, то среди бабочек нет ни одной, 
которая похвасталась бы, что уже со-
вершала такой большой перелет. Увы, 
для всех крылатых красавиц это полет 
в один конец! Но разве какая-нибудь 
бабочка догадывается об этом?!

Когда зеленый остров внизу, на 
котором Желтушка выросла, остал-
ся далеко позади, она страшно за-
волновалась. Так, наверное, всегда 
бывает перед чем-то неизвестным. 
Но вместе с тем это неизвестное, 
как магнит, манило бабочку и звало 
за собой. 

Чтобы беречь силы, бабочки в по-
лете очень мало разговаривают. Так, 
предупреждают иногда об опасности: 
мол, справа показался косяк птиц. 
Но во время перелетов птицам нет 
никакого дела до бабочек. А случается 
— они даже летят в одной стае. Толь-
ко бабочкам никак не угнаться за пти-
цами. У тех крылья — вон, какие! 

Вот и Желтушкина подружка, что 
летела сбоку, выразила желание иметь 
крылья, как у аиста. Или хотя бы как 
у скворца.

— Что бы ты делала с такими кры-
льями? — спросила Желтушка.

— Быстрее бы до юга долетела!
— Ты не смогла бы даже от земли 

оторваться. Эти крылья в тысячу раз 
тяжелее тебя! — сказала Желтушка. 

— Много ты знаешь! — обиделась 
подружка.

За весь день бабочки ни разу не 
опустились на землю, чтобы отдох-
нуть. И откуда, кажется, в таком ма-
леньком и нежном существе бралось 
столько упорства и сил?!

Как здорово, когда дул попутный 
ветер. Можно было поднять крылыш-

ки, как паруса, и лететь наперегонки 
с ветром.

Но боковой ветер мог унести ба-
бочку далеко в сторону, поэтому не-
льзя спать в полете.

Хотя Желтушка никогда не видела 
раньше той реки, вдоль которой они 
летели, очертания берегов казались 
очень знакомыми. Вот и большой го-
род внизу, с золотыми маковками цер-
квей, пробудил в бабочке странные 
воспоминания, что она уже когда-то 
путешествовала по этой небесной до-
роге. Может, в какой-нибудь другой 
жизни?..

Высоченные трубы на окраине го-
рода исторгали в небо клубы черного 
дыма, и бабочки, которые попали в 
эту дымовую завесу, чуть не задохну-
лись. Те, что оказались над самой тру-
бой, попадали на землю замертво. 

Желтушка, к счастью, пролетела 
мимо трубы. Но и ей с подружкой 
пришлось вдохнуть чуточку гари. По-
том они долго откашливались.

Завеса черного дыма над городом, 
похожая на чудовище с длинным 
хвостом, превратила многих желту-
шек в чернушек.

Крылатая дружина, потеряв в ед-
ком дыму нескольких сотен бабочек, 
продолжила свой путь по небесной 
дороге. 

зоВ предкоВ

На третий день полета, без ма-
ковой росинки во рту, Жел-

тушка почувствовала усталость. Хо-
телось опуститься на какой-нибудь 
цветок или былинку. Но внизу была 
одна вода. Река соединилась с морем, 
которому не было видно ни конца, 
ни края.

— Говорила тебе, давай останемся 
на том берегу, где мы ночевали! Там 
так уютно, красиво, столько цветов! 
Из птичьих разговоров я поняла, что 
это и есть юг! — досадовала на Жел-
тушку ее подружка. — А ты послуша-
лась этого Адмирала!

Черно-бурая, с красными полоска-
ми на крыльях, бабочка Адмирал пред-
почитает путешествовать в одиночку. 
Но эта почему-то присоединилась в 
дороге к стае желтушек. Когда бабоч-
ки опустились на ночевку в Крыму, 
то, казалось, что это настоящий юг, 
лучше которого не бывает на свете. 
Солнце село в море; бархатная ночь, 
обволакивая деревья дремой, легла на 
теплую землю, укрывая собой и стаю 
бабочек. Неизвестно, когда Желтуш-
кина подружка успела наслушаться 
птичьих разговоров? Ведь она первая 
уснула и проснулась позже всех. Меж-
ду бабочками, действительно, утром 
возник спор — лететь ли дальше или 
остаться здесь, на южном побережье 
Крыма, где собираются зимовать не-
которые виды птиц. 

— Друзья! — сказала бабочка 
Адмирал. — Мне тоже нравится это 
чудесное место, где столько сладких 
запахов. Но голос предков говорит 
мне, что это еще не наш юг. И что 
мы должны лететь дальше!

— Куда дальше? Мы не видим 
дальше земли! — протестовала часть 
бабочек.

Однако большая часть желтушек 
была согласна с Адмиралом. Ведь и 
многие перелетные птицы не задер-
живались почему-то на этом чудес-
ном берегу, а продолжали свой путь 
— за море. Летели, свистя крыльями, 
даже ночью. Значит, и за морем есть 
земля!

И вслед за Адмиралом, после не-
долгого роптания, устремилась вся 
стая желтушек.

Но лететь три дня над морем, 
без отдыха, без маковой росинки во 
рту… Не только у одной Желтушки-
ной подружки лопнуло терпение. Еще 
несколько бабочек усомнились, что 
они смогут добраться до невидимой 
суши. И не веря больше Адмиралу, 
решили вернуться назад. И знаете, что 
с ними случилось: бедняжки погибли 
в пучине. Потому что неверие лишило 
их сил и всякой надежды!

А бабочки, которые летели вслед 
за Адмиралом, подгоняемые теплым 
течением воздуха, вскоре догнали 
большой белый корабль. Это судно 
шло прямиком в Турцию. И желтуш-
ки, как по команде, стали садиться 
— кто на мачты, кто на палубу, кто 
на капитанскую рубку…

Корабль с бабочками на борту 
плыл всю ночь и утром приплыл в 
турецкий порт. Все желтушки, что 
поверили Адмиралу, остались живы. 
За ночь они хорошенько отдохнули 
на палубе и, налюбовавшись с высоты 
древнейшим и сказочным городом 
Стамбулом, полетели дальше.

рыжее пятнышко

Ну, где же та земля обетован-
ная, до которой, несмотря на 

множество различных препятствий, 
устремлялась стая бабочек? Позади 
уже вторая неделя лету. Позади — це-
лые страны и моря… 

Крылышки, совершающие каждый 
день сотни тысяч взмахов, стерлись и 
потеряли всю былую красоту. Даже у 
Адмирала едва различимыми стали 
его красные полоски.

— Адмирал, позвольте вас спро-
сить, — обращались к нему некоторые 
недоверчивые желтушки, — а мы слу-
чайно… не пролетели юг? Вы увере-
ны, что «голос предков» не подводит 
вас?..

Тревогу у желтушек вызывало то, 
что вместо тепла, которое так лю-
бят все бабочки, они почувствовали 
дыхание холода. И это дыхание хо-
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лода становилось все более ощути-
мым по мере того, как бабочки стали 
приближаться к высоким горам, со 
сверкающими на солнце снежными 
вершинами. 

Вместо погибшей подружки теперь 
рядом с Желтушкой летела другая 
бабочка — с рыжими пятнышками 
на крыльях.

— Какие у тебя чудесные веснуш-
ки! — воскликнула Желтушка.

Но бабочка с рыжими пятнышка-
ми печально поведала, что эти «вес-
нушки» появились у нее после того, 
как она пролетела над дымящейся 
трубой:

— Я тогда чуть не обгорела!
— А я чуть не задохнулась! — ска-

зала Желтушка. — Ты не обидишься, 
если я буду называть тебя Рыжим 
Пятнышком?

— Мне очень нравится это имя! 
— обрадовалась новая знакомая.

Горы встали на пути бабочек ка-
менной стеной.

— Мы прилетели на край света! 
— опять взволновалась часть жел-
тушек.

Увы, никому из них и в голову 
не приходило найти обходной путь. 
Просто тысячи лет, из поколения в 
поколение, все перелетные бабочки 
летят одним и тем же курсом.

Адмирал вынужден был отпра-
виться в разведку. Он поднялся 
выше гор и вернулся с радостной 
вестью:

— Эти огромные каменные зубья 
растут выше деревьев — аж до неба. 
Но облака проплывают над ними! 
Значит, и мы сможем перелететь!..

— Там, вверху, наверное, ужасно 
холодно. Я боюсь замерзнуть! — за-
хныкала одна желтушка.

И вот тут смелее всех оказалась 
бабочка Рыжее Пятнышко, которая 
прошла уже и огонь, и воду. Она ска-
зала:

— Чему быть — того не миновать, 
а двум смертям не бывать!

И стая, воодушевленная Рыжим 
Пятнышком, полетела через горный 
перевал…

В гнезде орла

Адмирал не преувеличивал — 
каменные зубья росли аж до 

неба.
Стая бабочек желтым облачком 

поднималась над скалами все выше 
и выше, пока не показалась снежная 
вершина горы, которая своим сияни-
ем сразу ослепила Желтушку.

— Рыжее Пятнышко, я ничего не 
вижу! — испугалась бабочка.

Темная ночь мгновенно наступи-
ла и в глазах Рыжего Пятнышка. Но 
бабочка успела крепко зажмуриться 
— и это нехитрое упражнение тотчас 
вернуло ей потерянное зрение. Она 

и Желтушке посоветовала крепко за-
жмуриться.

— Ой, вижу, вижу! — обрадова-
лась та.

Преодолев снежную вершину, все 
бабочки воспрянули и даже возгор-
дились:

— Наверное, и птицы не поднима-
ются так высоко!

В это время, как это часто быва-
ет в горах, неизвестно откуда взялся 
ветер и сыпанул в бабочек снежной 
крупой.

И — началось!
Только что, казалось, ярко светило 

солнце, и вдруг все померкло, над 
горной вершиной разразилась такая 
круговерть, что Желтушка уже не мог-
ла понять, где небо, а где земля.

— Надо спускаться вниз! — Рыжее 
Пятнышко сложила крылышки вместе, 
чтобы их не поломало ветром, и стала 
падать в бездну. Желтушке ничего не 
оставалось делать, как тоже сложить 
крылышки и падать вслед за Рыжим 
Пятнышком. Но не надо думать, что 
бабочка падает, как камень. Она очень 
легкая, как пушинка. Даже жук, когда 
шмякнется с высоты, может разбить-
ся. А с бабочкой такое не случится, ее 
будет нести ветром, словно листик. 
Только куда? Если занесет в ледяную 
расщелину, там она замерзнет и око-
ченеет. Если засыплет снегом, тоже 
не сможет выбраться из-под завала и 
погибнет. Так что, если стаю бабочек 
или птиц внезапно застигнет в горах 
буря, выжить смогут немногие. 

Желтушка даже не могла взмахнуть 
крылышками, холод сковал мышцы. 
Бабочка уже попрощалась с жизнью. 
В последний момент она вспомнила 
любимого Одуванчика, Божью ко-
ровку, Рыжее Пятнышко: «Больше я 
никогда их не увижу!» 

И вдруг… Желтушка не заметила, 
как смирился ветер и опустил ее, по-
луживую, в гнездо горного орла. Она 
только почувствовала тепло, которое 
медленно возвращалось в ее окоче-
невшее тело. Огромная птица согрела 
бабочку своим теплом — и спасла. Все 
это можно назвать счастливой случай-
ностью. Ведь на самом деле горный 
орел не такой и добрый. Вон сколько 
вокруг его гнезда разбросано костей 
разных зверей и птиц. А бабочка, та-
кая маленькая, даже в его поле зрения 
не попала. Просто ветер случайно, 
как соринку, занес ее в гнездо, и она 
оказалась под крылом орла…

Но вместе с тем ничего случайного 
на свете не бывает! Возможно, в тот 
момент, когда Желтушка вспомнила о 
своих друзьях, они тоже вспоминали о 
ней, — и поэтому смирился ветер!

В гнезде орла Желтушка переждала 
стихию.

А что стало с Рыжим Пятнышком? 
Эта бабочка упала в глубокую расще-

лину. Но не замерзла там. Потому что 
в эту расщелину набилось еще много 
других бабочек и, сбившись в клубок, 
они согревали друг друга. Так что 
вскоре Желтушка и Рыжее Пятнышко 
встретились. 

Когда стая во главе с Адмиралом 
преодолела горный перевал и оказа-
лась в яркой цветущей долине. Это 
была Индия, куда летят на зимовку 
многие перелетные бабочки, стрекозы 
и птицы…

райская долина

Черноволосый мальчик лет де-
сяти сидел одиноко на при-

дорожном камне, подставив солнцу 
свои худенькие и коричневые от за-
гара плечи. С его шеи свисала, будто 
канат, большая змея, которая иногда 
поднимала голову и пытливо смотрела 
в глаза мальчика, как будто спраши-
вала: «Радж, а что мы будем кушать 
сегодня?» Но мальчик ничего не мог 
ответить этому голодному удаву, по-
тому что сегодня они не заработали 
и десяти рупий на еду.

Мальчик и удав неспроста выбра-
ли это место под солнцем на дороге, 
которая вела в большой город. По ней 
часто проезжали автобусы с туриста-
ми. Бывало, автобус останавливался 
возле придорожного камня, и туристы 
выходили, чтобы сфотографироваться 
возле мальчика со змеей на шее. За 
это они платили Раджу небольшие 
деньги. На эти деньги он покупал еду 
— себе и удаву.

Но сегодня автобусов с туристами 
было мало. Зато на цветущее, похожее 
на розовое облако дерево, что росло 
возле дороги, опустилась целая стая 
желтых бабочек. И мальчик подумал: 
«Вот если бы все эти бабочки пре-
вратились в рупии! Мы бы с мамой 
и папой купили маленький дом и не 
жили бы в балагане с целлофановой 
крышей. И папе больше не пришлось 
бы искать работу и все время жевать 
завернутый в бетельный лист табак, 
чтобы прогонять чувство голода».

Удав, в отличие от мальчика, поду-
мал: «Вот бы все эти бабочки превра-
тились в кроликов, или голубей, или 
лягушек. Тогда бы я наелся досыта, и 
с Раджем бы поделился. Потому что 
он хороший мальчик!»

Желтушка тоже, наверное, почувс-
твовала, что Радж — славный малыш, 
— поэтому и села ему на плечо.

Удав широко открыл рот, но тут 
же закрыл его. От стыда! Все-таки 
бабочка — не кролик. Потом все 
джунгли будут смеяться над ним, что 
проглотил бабочку!

А мальчик, когда увидел бабочку на 
своем плече, перестал грустить и сказал 
удаву, что это счастливая примета.

И вправду, скоро возле них ос-
тановился джип, из которого вышел 
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26–28 июня 2008 года
в Минске состоятся IV Международные 

свято-пантелеимоновские
образовательные чтения

Тема чтений в этом году — «ПРАВОСЛАВНАЯ 
ЭТИКА И ЭТИЧЕСКИЕ ПРОБЛЕМЫ ОТЕЧЕС-

ТВЕННОЙ НАУКИ, МЕДИЦИНЫ И ОБРАЗОВАНИЯ» 
(к 90-летию со дня мученической кончины Святых 
Царственных страстотерпцев). Председатель Чтений архиепископ Полоц-
кий и Глубокский Феодосий.

Оргкомитет чтений приглашает всех желающих принять участие в кон-
курсе «Слово в защиту нравственности, здоровья и жизни» по темам:

1) Слово в защиту нации от табакокурения.
2) Слово в защиту нации от алкогольной зависимости.
3) Слово в защиту нации от наркотической зависимости.
4) Слово в защиту нерожденных детей.
5) Слово в защиту нации от СПИДа.
6) Слово в защиту нации от разврата, насилия, сквернословия.
К рассмотрению принимаются следующие разновидности работ:
- стихотворения, проза, песни;
- фотографии, рисунки, картины, плакаты;
- видеофильмы, видеоролики, спектакли.
Последний срок предоставления конкурсных работ — 10 июня 2008 

года. Официальные языки конкурса — русский и белорусский. Победи-
телей ожидают призы.

Подробности о конкурсе и образец регистрационной формы участника 
конкурса на сайте www.belmapo.by.

Телефоны для справок: 265-36-61, 265-35-84, 285-78-26.

бородатый человек, в белом костюме 
и в темных очках с золотой оправой, 
который сказал своим спутникам:

— Кажется, я нашел своего ма-
ленького героя! Мальчик, хочешь сни-
маться в кино?..

Радж ответил бородачу белозубой 
улыбкой — какой же индийский маль-
чик не мечтает сниматься в кино?!.

* * *
Вот и вся история про бабочку 

Желтушку, которая принесла счастье 
индийскому мальчику Раджу.

Вместе с Рыжим Пятнышком, 
Адмиралом и многими другими по-
дружками Желтушка попала в самый 
настоящий цветочный рай. Ведь в 
Индии даже воздух сладкий от арома-
та цветов. Можно ничего не кушать, 
только вдыхать и вдыхать этот густой 
и сладкий запах.

О нектаре тропических цветов ба-
бочки могут поведать — он отлича-
ется от нектара наших цветов. Одна 
Репейница с непривычки так упилась 
этим нектаром, что уснула в чашеч-
ке цветка. И ее чуть не прихлопнула 
ладошкой обезьяна, которая любила 
играть с бабочками в пятнашки. 

Обезьян в Индии много, и они 
свободно гуляют не только по деревь-
ям, но и по крышам домов. Никто не 
прогоняет обезьян, потому что они, 
как коровы и змеи, почитаются свя-
щенными животными.

Бабочка Адмирал могла бы по-
хвастаться, что каталась верхом на 
индийском слоне. Правда, слон был 
каменный и стоял перед входом в 
храм. Но это не столь важно. 

В далекой Индии, куда бабочки 
прилетели на зимовку, Желтушка 
часто вспоминала свою маленькую 
родину — зеленый луг возле Немана. 
И хотя она порхала теперь среди див-
ных тропических цветов, Желтушка 
никогда не забывала любимого Оду-
ванчика.

Крылышки ее после длительного 
перелета истерлись и поблекли. Среди 
красивых местных бабочек она чувс-
твовала себя странницей.

Но самое печальное ее ждало впе-
реди. Впрочем, впереди Желтушку 
ничего не ждало: ведь она уже со-
старилась. Жизнь ее приближалась к 
концу. И все-таки она была счастлива. 
Что обрела много друзей. Что увидела 
свет. Что успела отложить яички, из 
которых вывелось множество гусе-
ничек. Гусенички скоро превратятся 
в куколок. А из куколок выведутся 
бабочки. Они будут похожи на Жел-
тушку. И удивительным образом на-
следуют память: весной полетят через 
горы, через моря на родину своей ро-
дительницы. В край золотых одуван-
чиков, лиловых колокольчиков, белых 
ромашек и голубых незабудок!

Монах пришел как-то к своему настав-
нику и говорит:

— Отче, сколько раз хожу я к тебе, каюсь 
в грехах, сколько раз ты наставлял меня со-
ветами, но я не могу исправиться. Какая мне 
польза приходить к тебе, если после наших 
бесед я снова впадаю во грехи свои?

Авва ответил:
— Сын мой, возьми два глиняных горш-

ка — один с медом, а другой пустой. 
Ученик так и сделал.
— А теперь, — сказал учитель, — перелей несколько раз мед из одного 

горшка в другой.
Ученик снова послушался.
— Теперь, сынок, посмотри на пустой горшок и понюхай его.
Ученик посмотрел, понюхал и говорит:
— Отче, пустой горшок пахнет медом, и там, на донышке осталось 

немного густого меда.
— Вот так, — сказал учитель, — и мои наставления оседают в твоей 

душе. Если ты ради Христа усвоишь в жизни хоть часть добродетели, то 
Господь, по милости своей, восполнит их недостаток и спасет твою душу 
для жизни в Его Царстве. Ибо и земная хозяйка не сыпет перец в горшок, 
который пахнет медом. Так и Бог не отринет тебя, если сохранишь в душе 
хоть начала праведности.

глиняные  горшки

анонс

поздравляем!

Протоиерею Михаилу ВЕйГО, благочинному 
Слуцкого округа, настоятелю Свято-Михайлов-

ского собора г. Слуцка и главному редактору газеты 
«Преображение», 3 июня исполняется 50 лет.

Сотрудники редакции «Царкоўнага слова» поздравля-
ют Вас, отец Михаил, с юбилеем! Пусть Господь благо-
словит все Ваши труды во славу Святой Православной 
Церкви, укрепит Ваши силы ради сего многотрудного 
служения, дарует многая и благая лета.



газета
«Царкоўнае  слова»

Мінскай  епархіі
выдаецца  па  благаславенні

яго  Высокапраасвяшчэнства
Мітрапаліта

Мінскага  і  слуцкага
ФІларЭта,

патрыяршага  Экзарха
ўсяе  Беларусі

свои  пожертвования  вы  можете
 перечислить  на  расчетный счет  

газеты:
№  3015000004189

в  филиале №510 г. Минск
асБ  «Беларусбанк»,

код  603, 
ул. куйбышева, 18, г. Минск

унп  600180011 
редакция  газеты

«Царкоўнае  слова».

Наш  падпісны  індэкс:  63130

наш  адрас:  220004,
г.  Мінск,  вул.  ракаўская,  4,
свята-петра-паўлаўскі  сабор,

рэдакцыя  газеты
«Царкоўнае  слова».

тэл/факс:  203-33-44, 
e-mail: tsar.sl@open.by,

www.sppsobor.by

газета  «Царкоўнае  слова»
выдаецца  1  раз  у  тыдзень

 на  рускай  і  беларускай  мовах.
аб’ём  2  друкаваныя  аркушы. 

тыраж  выпуска  6300.

газета  надрукавана
ў  друкарні  «знамение»

г. Мінск,  вул.  каржанеўскага,  14.
ліцэнзія  лп  №02330/0131538

ад  04.10.2005 г.
заказ  № 564

нумар  падпісаны  да  друку
27 мая  2008  года.

зарэгістравана
Міністэрствам  інфармацыі

рэспублікі  Беларусь.  пасведчанне
аб  дзяржаўнай  рэгістрацыі

№  815. 

галоўны  рэдактар  а.  харытонаў
заснавальнік: Мінская  епархія

Беларускай  Праваслаўнай  Царквы

Беларуская  праваслаўная
газета  «Царкоўнае  слова»

№ 22; 30 мая 2008 года

Цана  ў  розніцу  свабодная.

праВослаВные  програММы
на  БелорусскоМ  радио  и  телеВидении рэдакцыя  пакідае  за  сабой

 права  друкаваць  аўтарскія
матэрыялы  ў  парадку

абмеркавання,
не  падзяляючы  пункту

гледжання  аўтараў.  рукапісы
не  рэцэнзуюцца  і  не  вяртаюцца. 

паломнический  отдел
Минской  епархии
приглашает  совершить
паломничество 

зарубежье:
10–17.07, 14–28.08, 18–25.09 Святая Земля
8–15.06, 21–29.06, 6–13.07 Салоники-Метеора-
Корфу-Вари-Патра-Мега Спилео-Афины
13–18.06 Вильнюс-Рига-Елгава-Таллинн-Пюхтицы
еженедельно: Греция (Афон) — авиа из Москвы

паломнический отдел Минской епархии
приглашает совершить паломничество 
Беларусь:
31.05 Белыничи-Могилев-        8.06 Мир-Турец-Новогрудок
        Полыковичи-Быхов         15.06 Жировичи-Сынковичи
5.06 Полоцк-Логойск               21.06 Слуцк-Туров-Микашевичи
7.06 Ивье-Юратишки-Воложин   22.06 Гродно-Мурованка         

россия и украина:
2–8.06 Дивеево-Владимир-Муром-Москва
6–9.06 Псков, Печеры, Елеозарово, Ста-
рый Изборск, Камно, Пушкинские Горы
13–16.06 Киев-Даневка-Чернигов
13–16.06 Оять, Тервеничи, Лодейное 

272-11-96  272-06-45 адрес:  Минск, ул. Космонавтов, 24

ВниМание!
наши  банковские 

реквизиты  изменились!

радио
1 канал
каждый  вторник  и  четверг
11.30–11.40  звучат  проповеди:
• священника Андрея Лемешонка (г. Минск);
• священника Александра Почепко (г. Борисов);
• священника Александра Иванова (г.п. Чисть).

31 мая,  суббота
22.30 «свет души» (одновременно на ка-

нале «культура»)
• Слово и образ. Беседа с детским писателем 

Борисом Ганаго.
1 июня,  воскресенье
7.30 «православная проповедь»
• О празднике Вознесения Господня. 
• Святая преподобная Евфросиния Полоцкая 

(память 5.06). Свидетельства ее чудесной помощи 
в наши дни. 

• 7 июня — Третье обретение главы Ио-
анна Крестителя. О гробнице святого пророка 
в Дамаске.

• Проповедь на воскресное евангельское 
чтение (Ин. 9, 1-38; Лк. 6, 17-23) священника 
Георгия Лопухова (г. Минск).

«сталіца»

8.00 «Божие слово»
• О празднике Вознесения Господня.
• Репортаж о прибытии в Минск ковчега с 

частицей мощей благоверного князя Александра 
Невского.

• О благоверном князе Димитрии Донском (па-
мять 1.06).

• О Владимирской иконе Богоматери (празд-
нование 3.06).

телевидение
31 мая,  суббота

1 канал (Бт)
7.25 «Існасць»
Восходя на Небо, Сын Божий вознес туда 

и человеческую плоть. Почему? Ведь плоть всег-
да противопоставляется духу как что-то одно-
значно скверное, нечистое и страстное. Так ли 
это? Ведь Сам Бог не возгнушался телом челове-
ка, а принял Его и стал Сыном Человеческим. 

1 июня,  воскресенье

«лад»
7.35 «Благовест»
• Православное просвещение. Сюжет о Ки-

рилло-Мефодиевских чтениях. 
• История и современность Минских духов-

ных семинарии и академии.

8.00 «Мир  вашему дому»
Ведущий — священник Павел Сердюк 

(г. Минск)
• О пензенских сектантах. О страхах и ис-

терии перед концом света.

онт
9.05 «Воскресная проповедь»
Ведущий — священник Федор 

Повный (г. Минск)
В  программах  возможны  изменения.

29 мая
11.20 Встреча честных мощей в при-
ходе в честь иконы Божией Матери 
«Всех скорбящих Радость» (ул. При-
тыцкого, 65).

31 мая
12.30. Отбытие святыни в Бобруйск.
17.00. Бобруйск. Торжественное бого-
служение в Свято-Никольском кафед-
ральном соборе.

1 июня
13.00. Отбытие в Гомель.
15.20. Прибытие в Гомель.

2 июня
12.00. Отбытие в Оршу.
16.00. Прибытие в Оршу.

3 июня
12.00. Отбытие из Орши
в Смоленск.

програММа  преБыВания  коВЧега  с  ЧастиЦей  Мощей
сВятого БлагоВерного князя александра неВского В Беларуси


